
COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO E PRESIDENTI DI SCUOLE 

VERBALE DEL 19.06.2017 

 

 Il giorno 19.06.2017 alle ore 16,00, presso la Sala Consiglio - Rettorato del Palazzo Ateneo, si è 

riunito il Collegio dei Direttori di Dipartimento e Presidenti di Scuole e risulta così composto: 
  

 

 

 

DIPARTIMENTI 

 

 

DIRETTORI 
 

1)  Biologia Giuseppe CORRIERO P 

2)  Bioscienze, Biotecnologie e Biofarmaceutica Maria SVELTO P 

3)  Chimica Francesco FRACASSI P 

4)  Dell‟Emergenza e dei Trapianti di Organi (DETO) Francesco GIORGINO P 

5)  Farmacia-Scienze del Farmaco Roberto PERRONE P 

6)  Giurisprudenza Roberto VOZA P 

7)  Informatica Donato MALERBA P 

8)  Interdisciplinare di Medicina (DIM) Carlo SABBA‟ P 

9)  Interuniversitario di Fisica  Salvatore Vitale NUZZO P 

10)  Jonico in “Sistemi Giuridici ed Economici del 

Mediterraneo: società, ambiente, culture”  

Laura TAFARO D 

11)  “„Lettere, Lingue, Arti‟: italianistica e culture 

comparate” 

Francesco FIORENTINO P 

12)  Matematica Addolorata SALVATORE P 

13)  Medicina Veterinaria Domenico OTRANTO P 

14)  Scienze Agro-Ambientali e Territoriali Giacomo SCARASCIA 

MUGNOZZA 

P 

15)  Scienze Biomediche ed Oncologia Umana Maria Rosaria CARRATU‟ S 

16)  Scienze della Formazione, Psicologia, Comunicazione Rosalinda CASSIBBA P 

17)  Scienze del Suolo, della Pianta e degli Alimenti Teodoro MIANO P 

18)  Scienze della Terra e Geoambientali Pierfrancesco DELLINO P 

19)  Scienze Economiche e Metodi Matematici Ernesto TOMA P 

20)  Scienze Mediche di Base, Neuroscienze ed Organi di 

Senso 

Maria TROJANO P 

21)  Scienze Politiche Ennio TRIGGIANI P 

22)  Economia, Management e Diritto dell‟Impresa Giovanni LAGIOIA S 

23)  Studi Umanistici (DISUM) Paolo PONZIO P 



    

 SCUOLE PRESIDENTI  

1) Medicina Loreto GESUALDO P 

2) Scienze e Tecnologie Paolo SPINELLI P 

P: Presente - A: Assente – G: Giustificato – D: Delegato – S: Sostituto 

 

Ordine del Giorno: 

 

1) Comunicazioni; 

2) Programmazione assunzionale Personale Tecnico-Amministrativo; 

3) Parere motivato sulle proposte di conferimento del titolo di professore emerito ai proff. Bruno 

Ghidini, Giuseppe Mastromarco e Ugo Villani; 

4) Approvazione verbali del 5.09.2016 e 17.01.2017; 

5) Visita di Accreditamento ANVUR di Monitoraggio degli Indicatori dei CDS; 

6) Schede ANVUR di Monitoraggio degli Indicatori dei CDS; 

7) Dottorati Industriali; 

8) Dipartimenti di Eccellenza; 

9) Registri Attività; 

10) Fondazione Puglia: finanziamento di attrezzature di laboratorio comuni per i Dipartimenti 

universitari – Erogazione di € 130.000,00; 

11) Alternanza Scuola-Lavoro. 

- Varie ed eventuali. 

 

 

Presiede la riunione il Rettore. 

Partecipano il Direttore Generale, dott. Federico Gallo; il prof. Onofrio Erriquez, delegato alla 

gestione dei servizi bibliotecari; il prof. Massimo Di Rienzo, delegato alla Didattica; prof. Giuseppe 

Crescenzo, delegato alle politiche della qualità ed accreditamento della sede di questa Università; il 

dott. Emilio Miccolis, direttore della Direzione per il Coordinamento delle Strutture Dipartimentali; la 

sig.ra Gabriella Maggio, Staff Sviluppo Organizzativo, Programmazione, Controllo e Valutazione e la 

dott.ssa Maria Elena Lampignano, responsabile della Sezione Centri e altre Strutture decentrate della 

Direzione per il Coordinamento delle Strutture Dipartimentali che assume le funzioni di segretario 

verbalizzante. 



Il Rettore, constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 16:20. 

 

1. Comunicazioni 

 Il Rettore informa che la Corte Costituzionale ha ritenuto illegittimo il provvedimento in materia di 

costi standard per cui, al momento, non si dispone di una regolamentazione che governi l‟erogazione 

dell‟FFO per il 2017: l‟abolizione del costo standard potrebbe produrre l‟effetto di adottare 

nuovamente il criterio della spesa storica con la restituzione delle somme assegnate; a tal proposito, 

questo Ateneo potrebbe dover restituire circa otto milioni di euro. Il Governo sta lavorando a due 

ipotesi di soluzione: da un lato, sta valutando la possibilità di legiferare il criterio del costo standard 

con una norma “ponte” che salvi gli anni precedenti, anche se tale soluzione pare non sia praticabile e 

dall‟altro, sta prevedendo l‟introduzione di una norma sul costo standard con l‟inserimento di un 

parametro correttivo di carattere territoriale che consenta di tener conto del reddito pro capite regionale 

o provinciale, delle difficoltà di contesto anche nel raggiungimento delle sedi e della redditualità media 

che incide sul parametro delle esenzioni ISEE (Indicatore della Situazione Economica Equivalente). In 

caso di adozione dei suddetti correttivi non solo non si restituirebbe nulla, ma si potrebbero recuperare 

risorse. In ogni caso, rimane confermato il parametro degli immatricolati puri, adottato dal costo 

standard; l‟Ateneo barese ha avuto un incremento di immatricolati tra il 2015 e il 2016 e il Rettore 

invita il Collegio ad attenzionare la situazione per un ulteriore miglioramento puntando 

sull‟allargamento o sull‟apertura dei posti a numero chiuso e sull‟attrattività derivante dai nuovi corsi 

di studio, così come è stato fatto da altre Università che hanno avuto maggiori risorse mediante il costo 

standard. 

 Il Rettore informa, altresì, in merito all‟emanazione dei nuovi bandi regionali sulla cultura, sulle 

summer school, sui corsi di laurea innovativi, sulle biblioteche, sull‟efficientamento energetico e invita 

il Collegio alla festa “E_state Uniba” che prevede un programma nutrito di eventi dal 20 giugno al 20 

luglio 2017. 

 

2. Programmazione assunzionale Personale Tecnico-Amministrativo 

 Il Direttore Generale illustra le “Linee guida programmazione organico PTA 2017” relative ai 

posti disponibili per il 2016-2017 per quanto riguarda la programmazione locale versus candidati che 

all‟epoca avevano presentato domanda. Si tratta, al momento, di un rapporto numerico finalizzato ad un 

modello organizzativo omogeneo, suscettibile di valutazioni anche ex post e basato su un percorso di 

analisi condiviso con i Direttori di Dipartimento, incominciato con lo strumento del “facilitatore” 

definito al 31 dicembre u.s. e poi elaborato da un gruppo di lavoro con l‟utilizzo del Full Time 



Equivalent (FTE) che è una unità di misura corrispondente al carico di lavoro di un dipendente a tempo 

pieno. Da questa analisi è emerso, tra l‟altro, un deficit in merito al profilo professionale del manager 

della ricerca. A seguito di graduatoria di fabbisogni da parte dei Dipartimenti è stato dato seguito a 

mobilità interne a costo zero e, esaurita questa fase, si avvierà per i vari profili, una call a livello 

nazionale. Per quei profili di mobilità che non saranno coperti da mobilità si attingerà dalle graduatorie 

vigenti e per la eventuale parte residuale si procederà con i bandi. 

 Il Rettore precisa che durante la fase di reclutamento si dovrà puntare sulla qualità e sulla 

specificità delle competenze al fine di coprire profili professionali di un certo rilievo. 

 Seguono riflessioni e richieste di chiarimento in merito, a cui partecipano i proff. Ponzio, Toma, 

Triggiani, Svelto, Trojano e Otranto. 

 Il prof. Fiorentino lamenta la grave carenza di personale in molti settori del Dipartimento da lui 

diretto e di cui è stata data comunicazione. 

 Il Direttore Generale precisa che la comunicazione è giunta in data odierna. 

 

3. Parere motivato sulle proposte di conferimento del titolo di professore emerito ai proff. Bruno 

Ghidini, Giuseppe Mastromarco e Ugo Villani 

 Il Rettore ricorda che è stata inviata al Collegio, preliminarmente, la documentazione (cfr. Allegati 

1, 2 e 3) necessaria ai fini della verifica della sussistenza dei requisiti relativi all‟attività svolta dai 

proff. Bruno Ghidini, Giuseppe Mastromarco e Ugo Villani per il conferimento del titolo di professore 

emerito e invita il Collegio al dibattito o a segnalare eventuali obiezioni in merito. 

 Il prof. Miano propone, in generale, al pari di quanto avviene in altri Atenei, l‟associazione al titolo 

di emerito di uno status con qualche diritto aggiuntivo/benefit formalizzato (spazi, posta elettronica, 

ecc.), in modo che il titolo sia spendibile anche in maniera pratica. 

 Il Rettore ricorda che, allo stato attuale, non è contemplato da Regolamento, ma si potrebbe 

pensare in futuro ad una soluzione in merito. 

 Valutando positivamente l‟apporto all‟Istituzione che i citati professori hanno reso con l‟attività 

didattica e di ricerca, il Collegio ritiene di esprimere parere favorevole all‟unanimità al conferimento, a 

pieno merito, del titolo di professore emerito. 

 

4. Approvazione verbali del 5.09.2016 e 17.01.2017 

Il Rettore ricorda che sono stati trasmessi i verbali relativi alle riunioni del 5 settembre 2016 e del 17 

gennaio 2017; invita, pertanto, il Collegio a segnalare eventuali osservazioni o modifiche da proporre e, 



in assenza, pone in approvazione i verbali che vengono approvati con l‟astensione degli assenti alle 

suddette riunioni. 

 

5. Visita di Accreditamento ANVUR di Monitoraggio degli Indicatori dei CDS 

 Il prof. Di Rienzo ricorda che il 15 maggio u.s. c‟è stato un primo incontro presso l‟ANVUR in 

merito alla visita per l‟accreditamento periodico delle Sedi e dei Corsi di studio universitari che ci sarà 

dal 5 al 9 novembre 2018 e che ha come scopo la verifica esterna del grado di raggiungimento dei 

requisiti di assicurazione della qualità e l‟individuazione delle eventuali aree di miglioramento. Il prof. 

Di Rienzo illustra le slide presentate in quella occasione (Cfr. All. 4) che meritano particolare 

attenzione soprattutto per la parte inerente alla tempistica: 5 mesi prima della visita saranno comunicati 

dall‟ANVUR, a questo Ateneo, i 12 Corsi di Studio e i 3 Dipartimenti oggetto di visita. Il prof. Di 

Rienzo informa che, d‟intesa con il Presidio, si è pensato di predisporre alcune linee guida, nonché un 

“Quaderno di visita” compilato dalle Sedi al fine di agevolare l‟approccio delle CEV (Commissioni di 

esperti valutatori) alla documentazione. 

 Il prof. Crescenzo precisa che il documento necessario per la visita 2018 consiste nella relazione 

delle Commissioni paritetiche di ciascun Dipartimento di dicembre di quest‟anno, per la quale il 

Presidio ha predisposto un calendario al fine di incontrare i relativi Coordinatori per strutturare la 

relazione e la SUA-CdS. A tal fine, il prof. Crescenzo chiederà per e-mail, a ciascun Direttore di 

Dipartimento, il nominativo di un interlocutore, componente docente della Commissione paritetica, 

diverso dal Direttore o dal Coordinatore con cui interagire frequentemente per un intero anno e per 

strutturare la citata relazione. Ritiene che possa andar bene anche un Delegato della Didattica. 

 Il prof. Dellino invita ad individuare le criticità con piena consapevolezza al fine di avviare un 

percorso di miglioramento. 

 Il Rettore ringrazia i proff. Di Rienzo e Crescenzo e condivide con il Collegio ipotetici criteri di 

selezione che potrebbero coincidere con la scelta di un Dipartimento di Area scientifica, di uno con 

sede decentrata e di uno di Area Umanistica. 

  

6. Schede ANVUR di Monitoraggio degli Indicatori dei CDS 

 Il prof. Di Rienzo riferisce che, a seguito di segnalazione da parte dei Dipartimenti, l‟ANVUR e il 

CINECA (Cfr. All. 5) hanno rivisto le tabelle degli indicatori in quanto entro la fine di questo mese gli 

stessi saranno resi definitivi sia in ordine ai valori che vengono esposti sia in ordine ad una rivisitazione 

per quanto riguarda l‟effettiva dimensione degli indicatori. Nel caso in cui si superi questa fase 

sperimentale, ogni anno saranno predisposte delle schede di monitoraggio la cui verifica potrà essere 



effettuata nel corso dell‟anno mediante l‟utilizzo di un sistema informatico, elaborato dal CINECA, che 

probabilmente verrà acquistato da questa Università e che consentirà una consultazione permanente 

dell‟andamento di questi indicatori da parte dei soggetti coinvolti. Il prof. Di Rienzo si impegna a 

fornire il file aggiornato in merito al valore degli indicatori che è lo spaccato di tutti i Corsi di Studio 

dell‟Ateneo e di tutti gli indicatori ed invita i Direttori ad una lettura analitica e critica che consenta di 

fare un confronto anche con tutti i Corsi di Studio. 

 Il prof. Di Rienzo esce alle ore 18:55. 

 

7. Dottorati Industriali 

 Il Rettore, visto il D.M. 1377 del 5.6.2017 (Cfr. All. 6) relativo all‟Azione “Dottorati Innovativi 

con caratterizzazione industriale”, nell‟ambito del PON RI 2014-2020, le cui risorse ammontano ad 

euro 42.000.000, invita a cogliere l‟opportunità di questa iniziativa, considerando che ciascun Corso 

accreditato può richiedere un massimo di cinque borse aggiuntive di dottorato di ricerca; quindi 

l‟obiettivo realizzabile, su sedici Corsi accreditati, è quello di avere 80 borse. La scadenza è il 24 luglio 

p.v., per cui è necessario attivarsi quanto prima e, nel frattempo, si sta procedendo ad una modifica dei 

Regolamenti per facilitare i criteri di selezione. 

 Il prof. Fracassi propone di prevedere delle anticipazioni di cassa per i dottorandi nelle more che 

arrivino i Fondi del Ministero. 

 Il prof. Otranto, in vista di un‟attenzione maggiore all‟internazionalizzazione e all‟attrattività nei 

confronti di candidati possibili dall‟estero, rappresenta l‟inopportunità di una prova di lingua 

dall‟inglese all‟italiano prevista dal bando. 

 

8. Dipartimenti di Eccellenza 

 Il Rettore informa che sul sito del Ministero sono stati pubblicati (Cfr. All. 7): il Decreto 

Ministeriale n. 262 dell‟11 maggio 2017 con cui è stata nominata la Commissione che valuterà i 

progetti dipartimentali che concorreranno alla selezione dei 180 Dipartimenti di eccellenza; la nota 

esplicativa del MIUR e la graduatoria definita dall‟ANVUR dei Dipartimenti che sono ammessi alla 

procedura di selezione dei 180 Dipartimenti di eccellenza in ordine decrescente rispetto al valore 

dell‟Indicatore standardizzato di performance dipartimentale (ISPD), unitamente alla nota 

metodologica predisposta dall‟ANVUR stessa. I Dipartimenti dell‟Università di Bari ammessi alla 

selezione sono 4: in testa il Dipartimento di Medicina Veterinaria con un valore ISPD pari a 100, 

seguito dai Dipartimenti di Fisica, Chimica e Bioscienze, Biotecnologie e Biofarmaceutica. 

 Il prof. Dellino spiega la nota metodologica sul calcolo dell‟indicatore ISPD. 



 

9. Registri Attività  

 Il Rettore segnala l‟esigenza di organizzare, per il prossimo anno, un controllo dei registri delle 

attività. Il Nucleo di controllo della spesa pubblica della Guardia di Finanza ha effettuato controlli in 

tutta Italia e spesso la presenza di alcuni docenti nelle attività formative non ha trovato riscontro nei 

registri delle attività, pertanto è necessario che i registri siano controllabili dai Direttori di Dipartimento 

e che, in caso di assenza di un docente nell‟ambito di una attività formativa, lo stesso ne dia tempestiva 

comunicazione al Direttore. 

 

10. Fondazione Puglia: finanziamento di attrezzature di laboratorio comuni per i Dipartimenti 

universitari – Erogazione di € 130.000,00 

 Il Rettore ricorda che questa Università ha ricevuto dalla Fondazione Puglia un finanziamento pari 

a 130.000,00 euro per l‟acquisizione di attrezzature di laboratorio comuni per i Dipartimenti 

universitari. Egli propone di utilizzare tale finanziamento per l‟allestimento di un laboratorio 

interdisciplinare di redazione giornalistica televisiva e radiofonica a supporto dei servizi di 

comunicazione istituzionale dell‟Università; per la multimedialità nelle aule ed una piccola quota da 

destinare ad un programma relativo all‟efficientamento energetico. 

 Il Collegio approva all‟unanimità. 

 

11. Alternanza Scuola-Lavoro 

 Alle ore 19:10 entra la prof.ssa Anna Paterno, delegata all‟Orientamento in ingresso e invitata dal 

Rettore per illustrare lo stato dell‟arte sull‟Alternanza Scuola-Lavoro. 

 La prof.ssa Paterno ricorda che, con l‟entrata in vigore della Legge 107 del 13/7/2015, l‟ASL 

(Alternanza Scuola-Lavoro) comporta la realizzazione di percorsi coprogettati e covalutati dalla Scuola 

e dalla struttura ospitante, che può individuarsi in un soggetto pubblico o privato che svolga un‟attività 

produttiva di beni o servizi, disponibile ad accogliere gli studenti per periodi di apprendimento in 

situazione lavorativa e nell‟ambito di Convenzioni stipulate tra gli Istituti scolastici e le Istituzioni 

ospitanti. L‟attività di ASL è obbligatoria, a partire dalle classi terze, per tutti gli studenti con una 

differente durata complessiva, ossia di almeno 400 ore per gli studenti degli Istituti tecnici e 

professionali e di almeno 200 ore per gli studenti dei licei; queste ore potranno essere svolte anche 

durante la sospensione delle attività didattiche. La novità imposta dalla Legge è l‟obbligatorietà. 

 In Uniba sono già stati svolti (nel 2016 e nel 2017) due monitoraggi dei progetti già realizzati che 

hanno dimostrato che l‟ASL è già attiva da due-tre anni in vari Dipartimenti.  



 Nel febbraio 2017 è stato possibile firmare un Protocollo d‟Intesa con l‟Ufficio Scolastico 

Regionale e, ad oggi, sono pronti 15 progetti di Area (Umanistica, Scientifica 1 e Scientifica 2, 

Economico-Giuridico-Politologica e Sanitaria) e/o di Dipartimento secondo obiettivi e format 

predefiniti. Tali progetti in alcuni casi derivano da esperienze già attuate. Al fine di verificare la 

fattibilità di tali progetti il 7 giugno u.s. sono stati invitati i Dirigenti e/o i referenti di circa 20 scuole, 

che hanno svolto progetti presso Uniba e che si sono dichiarati molto soddisfatti dei risultati. Le 

problematiche emerse riguardano due aspetti: il basso numero di studenti ammissibili in ogni 

Dipartimento (sarebbe necessaria la presenza di un tutor ogni 5 ragazzi); la mancanza di finanziamenti 

da parte delle scuole.  

 Il prossimo step prevede la sistematizzazione delle varie proposte progettuali in un “Catalogo di 

Ateneo” che verrà presentato a tutte le scuole superiori pugliesi all‟inizio del prossimo anno scolastico, 

dando l‟avvio all‟attività di Alternanza Scuola-Lavoro, non vedendo soltanto coinvolti alcuni 

Dipartimenti, ma estendendo uniformemente tale attività a livello di Ateneo. 

 La prof.ssa Paterno ringrazia il Collegio per la sensibilità nei confronti dell‟Orientamento e il dott. 

Miccolis che sta seguendo la questione. 

 Il dott. Miccolis precisa che tali iniziative sono state estese anche alle sedi di Taranto e Brindisi. 

 

-Varie 

 Il Rettore informa che alcune Associazioni di studenti hanno chiesto che l‟Università organizzi dei 

corsi di preparazione ai test di ingresso ai corsi a numero chiuso, da tenersi a titolo gratuito e senza 

limiti di iscrizioni (Cfr. All. 8). Il Senato Accademico, nella riunione del 7.06.2017, ha deliberato, tra 

l‟altro, di sottoporre ai Dipartimenti interessati una nota di ricognizione relativa alle iniziative già 

intraprese sul tema e all‟eventuale disponibilità e/o interesse ad avviare i predetti Corsi, al fine di 

acquisire l‟orientamento di ciascun Dipartimento all‟avvio dei Corsi con particolare riferimento alle 

condizioni (organizzative, assicurative, etc.) alle modalità, all‟arco temporale e, da ultimo, alla 

concessione degli spazi universitari utilizzabili e di approfondire la questione relativa all‟attuale 

organizzazione e gestione dei corsi di preparazione per il superamento dei test di ammissione ai Corsi 

di laurea a numero programmato a no, da parte delle Associazioni Studentesche, anche attraverso 

un‟attenta valutazione e una possibile revisione dell‟attuale Regolamento per la concessione in uso di 

aule e spazi relativi ai Dipartimenti.  

 Il Rettore, rappresenta la questione e invita il Collegio ad una riflessione in merito, auspicando un 

aumento dei posti pari al 20-30% per i Corsi a numero chiuso. 



 Segue una discussione in merito alla questione e soprattutto alla problematica del numero 

programmato dove tutti sono concordi nel trovare soluzioni o valutare best practices adottate da altre 

Università che hanno affrontato la stessa tematica. 

 Il Collegio prende atto della problematica e si impegna ad andare incontro alle esigenze degli 

studenti compatibilmente con la sostenibilità relativa alla gestione dei corsi e alle 

problematiche/specificità di ciascun Dipartimento. 

 

 

Alle ore 19:45, non essendovi altro da discutere, il Presidente dichiara sciolta la se 

duta. 

 

 

   F.to IL SEGRETARIO           F.to  IL RETTORE 

dott.ssa Maria Elena Lampignano           prof. Antonio Felice Uricchio 


